

HERALDO DE ALCOY

NUM. 549

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS E INTERESES GENERALES

AÑO IV

1899

Jueves 1.º de Junio

POESÍA

Con motivo de la publicación del último tomo de versos del poeta Icaza, los cronistas y críticos de los periódicos de Madrid han dado en la moda de hablar de los pobres poetas; quizá porque no tuvieran de momento otro asunto de qué tratar en la nota diaria de la hoja impresa. Caritativo es, en verdad, el entretenimiento; eso de echar un rato á pequeños, viste en algunas ocasiones. No siempre ha de hablarse del hacendista, del comerciante, del político; resultaría cansado el tema y al público no hay que estragarle sirviéndole á turno constante habas y más habas y más habas y más habas.

Menos mal que aún, sea por lo que fuere, alguien se acuerda, así de breves á higos, de la rima, de los rimadores, de los poetas y de las trovas; porque tan en desuso está ya, por lo visto, eso de hacer líneas asonantadas y consonantadas, que aparece el vate ante los ojos de la gente que lee, tan raro como un sapo con alas de mariposa.

¡Pobre rimal! ¡Que despreciada se halla, qué ínfima, qué minúscula! En España, sobre todo, la poesía está considerada hoy como el más ridículo pasatiempo de los vagos; la gente prefiere, por regla general, una insulsa cuchufleta, una mala charada, ó una fuga de vocales; á un soneto de Manuel del Palacio, de Santiago Iglesias y hasta de Núñez de Arce, ó de Peñaranda. Sale un Vaamonde cantando la derrota con trovas sentidas y hasta sublimes, y nadie se fija en él; surge en cambio, un Frascuelito, una Bella Nemita de Varietés ó de Romea, ó un diputado Ch. cualquiera, cuñero, yerno y duro de seso como un troquelín, y da el golpe y llega á ser figura y á ser actualidad, y consigue por cualquier cosa que la Prensa discursara sobre él y estampe su nombre con letras tan grandes como naranjas de la China.

Verdad que hoy todo se hace en prosa, en prosa vil; verdad también que el que más delicado sabe sentir, siente en párrafos largos; mas ¡qué diantre! ¡Es que ya no hay en España un ente siquiera á quien le guste soñar y oír música de letras y suspirar en bellos endecasílabos?... ¡Bah! ¡quién sabe! probablemente no; claro, desde que los vientres se han subido al lugar de los corazones, los sentimentales, lo más que saben es hacer la digestión.

Por eso ese Icaza poeta que nos ha salido de momento—y haciendo versos que valen, dicho sea entre líneas—ó es brujo, puesto que ha logrado atraer hacia sí la atención de este público prosista, ó ha nacido con la piel más lisa que una bota de charol.

¡No hay otra disyuntiva!

ALCOY

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento, se acordó por unanimidad, á propuesta del alcalde Presidente, D. Severo Pascual, hacer constar el sentimiento de la Corporación por la muerte del gran tribuno D. Emilio Castelar. Igualmente se acordó por unanimidad, que la calle del Vall, se llame en lo sucesivo calle de MOSÉN TORREGROSA.

—En la Recaudación de Contribuciones, establecida en la calle de San Cristóbal número 2, se recibirá en los diez primeros días del mes de Junio actual, el pago de las cuotas de todos aquellos contribuyentes que no las hayan hecho efectivas en el primer período de cobranza.

—Con la solemnidad acostumbrada, se celebrará esta tarde la procesión del Corpus, de la Parroquia de Santa María.

Al brillante acto, concurrirá el Ayuntamiento en Corporación y dará la guardia de honor al Santísimo Sacramento, el batallón de la Princesa.

—La importante revista *La Ilustración Española y Americana*, publica en su último número, un nuevo artículo de D. José Ramón Mérida, dedicado á la crítica de la Exposición Nacional de Bellas Artes.

Refiriéndose este distinguido escritor al cuadro de nuestro paisano y muy estimado amigo, el laureado pintor Cabrera, emite el siguiente juicio:

«D. Fernando Cabrera Cantó presenta uno de los poquísimos asuntos que hay en la Exposición; *Mors in vita* lo titula, y por cierto que el contraste entre los cadáveres que dos mozos uniformados disponen para la disección en una sala anatómica, y el paisaje risueño, lleno de luz y embellecido por las galas de la estación florida, no puede ser más elocuente. El público prefiere el paisaje, y hace bien, porque allí es donde el artista ha visto la vida en toda su belleza.»

La crítica se ha mostrado unánime en apreciar todas las bellezas del cuadro de Cabrera, y en señalar á este distinguido artista un puesto preeminente entre los que cultivan en España, con brillante éxito, el arte de Apeles.

—Ayer se encontraba bastante mejorado en la grave enfermedad que ha puesto su vida en trance muy peligroso, nuestro excelente amigo D. Anselmo Aracil.

Los hombres de todos los partidos y de todas las clases sociales, se han interesado vivamente por la salud del señor Aracil, siendo esto una demostración elocuente de las grandes simpatías de que vive rodeado en nuestro querido Alcoy, por cuyo progreso y engrandecimiento industrial y moral, tanto ha trabajado.

—La temperatura sufrió ayer una lamentable equivocación. Creyó, sin duda, el termómetro, que se pueden saltar impunemente las hojas del calendario desde Junio á Octubre, y nos obsequió con un descenso tan grande en la columna mercurial, que no parecía, sino, que nos encontráramos en los días más crudos del Otoño.

En las horas del anochecer, viéronse por ahí muchos abrigos; y si no salieron á relucir las capas, es porque estas prendas, tienen más vergüenza que el termómetro.

—Ayer marchó á Barcelona, nuestro querido amigo, el ilustrado Ingeniero y profesor de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad, D. Enrique Vilaplana Juliá.

Le deseamos un feliz viaje.

—En nombre de los republicanos de Alcoy, á los cuales ha afectado profundamente, como á los demás de España, la muerte del patricio insigne y orador esclarecido, D. Emilio Castelar, dirigió ayer á *El Liberal* de Madrid, el consecuente republicano D. Antonio P. Pascual, el siguiente telegrama:

«*Liberal*.—Madrid.—Correligionarios todos del gran Castelar, unimos nuestro profundo sentimiento al que hoy embarga á España entera por la pérdida de tan insigne patricio.

Alcoy recordará siempre orgullosamente su visita en 1869 y su representación en las Cortes en 1872.—A. Pascual.»

—Mañana dan principio los exámenes de las Escuelas públicas de esta ciudad, acordados por la Junta local de primera enseñanza, en sesión de 24 del pasado mes de Mayo.

El primer turno corresponde á la escuela superior que dirige D. Gonzalo Faus García, empezando el acto á las nueve de la mañana.

Los exámenes de la escuela elemental de niños, á cargo de D. Gonzalo Faus Sánchez, se celebrarán el sábado á la hora antes indicada.

Los exámenes se verifican en los mismos locales de las escuelas.

—En la elección de Diputados Provinciales celebrada el domingo último en el distrito de Cocentaina Pego, para cubrir la vacante que resultó por renuncia de D. Alejandro Sendra, al ser nombrado Diputado á Cortes por el Distrito de Pego, ha resultado elegido nuestro distinguido amigo, el ilustrado Director de *El Noticiero* de Alicante, D. Enrique Ferré y Vidiella, por 4.851 votos contra 2.585 que ha obtenido D. Fernando Ferrándiz Server.

Felicitemos muy cariñosamente al señor Ferré, y al distrito que le ha honrado con su representación, porque dadas las dotes de actividad é inteligencia del nuevo diputado, es innegable que este defenderá en la Diputación, con verdadero celo, los intereses morales y materiales de su distrito.

—Repetimos nuestra advertencia: El que sufre de los callos, que no use otra cosa que los parches de Wasmuth en el reloj. Dichos parches suprimen en tres días y sin dolor los callos; se hallan de venta en todas las Droguerías, Zapaterías y Bazares al precio de 2 pesetas.

—Según Mr. Lionel Mundy, de Londres, en contra de lo que se cree, los vinos no fermentados fueron conocidos en la antigüedad entre los judíos, entre los griegos y los romanos. El autor recuerda los procedimientos empleados para impedir la fermentación: el calor, el frío, la adición del azúcar y de diversos antisépticos.

Mr. Franck Wriggt ha preparado vinos no embriagadores primero para el uso sacramental, luego para servir los pedidos del consumo. El jugo, calentado á 82° c. es colorado filtrado, calentado de nuevo y puesto en botellas.

Buena recomendación para los adeptos de las ligas anti-alcohólicas.

Los hombres casados

abandonan á sus esposas el cuidado de sus vestidos, y éstas se afanan siempre porque ellos se presenten con limpieza y pulcritud. A los solteros, por el contrario, les incumbe esta tarea, y las más de las veces no saben como salir airoso de ella. Por regla general no les sobra riqueza, y no será rarísimo entre ellos el caso de no poseer más que un traje. Este traje, claro está que no pueden mandarlo al tintorero, cuando se ha manchado, para limpiarlo. Y cuando usan los líquidos pregonados como quitamanchas, se conoce á la legua por el olor que despiden. Para ellos especialmente será nuestro Opal-Pasta un verdadero beneficio, pues en primer lugar tiene un olor agradableísimo, y lo que es más importante, hace desaparecer por completo las manchas, y eso, en seco. Una sola prueba se encargará de demostrar la verdad de nuestro aserto.

Odol

lo mejor para la dentadura

LA VIDA RELIGIOSA

Santo de hoy.—Santísimo Corpus Christi; y San Gratiniano, mártir.

Santo de mañana.—San Marcelino mártir, y San Erasmo obispo.

MARTÍNEZ

MÉDICO DENTISTA

POLAVIEJA, 11 Y 13, PRINCIPAL

NO MAS MEDICAMENTOS

NO MAS MEDICAMENTOS

LA MÉDECINE NOUVELLE

Año 16.—Periódico del sistema vitalista—Año 16

Publicado bajo la dirección de los DRES. PERADON Y DUMAS, de la Facultad de Medicina de París

En un mes de tratamiento externo, el vitalismo cura todas las afecciones crónicas: Asma, Ataxia, Albuminuria, Artrismo, Congestiones, Dispepsia, Diabetes, Enfermedades del Estómago, del Hígado, Jaqueca, Eris, Parálisis, Reumatismo, Clística, Obesidad, etc. Se remite gratuitamente y franco de porte un folio en lengua española ilustrado con grabados, que contiene las instrucciones sobre tratamientos y consultas, á todas las personas que lo pidan á esta dirección: * Hôtel de la "Médecine Nouvelle" 19, RUE DE LISBONNE, Paris

BAUTISTA ROMEU

DEPÓSITO DE LICORES

San Lorenzo, 11, 13 y 15

AGENCIA GENERAL

DE PATENTES Y MARCAS DE FÁBRICA
Clarke, Modet y C.º

Esta casa que es la más antigua y respetable de cuantas se dedican á asuntos de Propiedad industrial, continúa gestionando el registro de marcas de fábrica y comercio en España y en el Extranjero, en condiciones de extraordinaria economía y con gran actividad. Se remiten instrucciones á todo el que las pida.

Oficinas: Lealtad 6.—MADRID

COGNAC DE CHACOLÍ

BARBIER É HIJOS.—BILBAO

El mejor de los conocidos.

Probado y os convenceréis.

Se halla de venta en los principales comercios de ultramarinos, confiterías, sociedades y cafés.

Representante D. CAMILO BADÍA GRAU, San Francisco, 45.

SE ARRIENDA un edificio

hidráulico, próximo á esta ciudad.

Informes en esta Administración.

SE NECESITAN

dos pasadores de paños en crudo, para trabajar dentro de la población.

Informes en esta Administración.

HORCHATERÍA

"FIN DE SIGLO,"

San Lorenzo, 15

NUESTRO SERVICIO

TELEGRÁFICO

INFORMACIÓN ESPECIAL
DE NUESTRO CORRESPONSAL

SR. PUIG

La cuestión Dreyfus

Paris.—Urgente.—Por los términos en que se ha expresado M. Ballot Beaupre, creo interesante comunicar algunos de los párrafos de su informe:

Al ocuparse del «bordereau», dijo así:

—En mi concepto, y bajo el punto de vista jurídico, el debate debe versar exclusivamente sobre la escritura y el papel del «bordereau», base principal de la acusación y condena de Dreyfus.

¿Se ha escrito éste ó es obra de Esterhazy?

Señores, después de un profundo examen que con gran detenimiento he hecho del «bordereau», he adquirido por mi parte el convencimiento de que éste ha sido escrito por Esterhazy. (Profunda sensación).

(Exclamaciones contenidas de asombro. ¡Oh! ¡Oh!)

El informante continúa diciendo que comparten con él su opinión Paul Meyer, Guy y Molinier, de la Escuela de Chartres.

Se me objetará que eso no pasan de ser opiniones más ó menos; pero hay un hecho material que viene á corroborar estas opiniones, y este hecho es el descubrimiento de dos cartas escritas sobre papel «pelure», y ambas con letra idéntica á la del «bordereau», y de esas dos cartas se ha confesado autor Esterhazy.

Dice por último que, según los peritos químicos y los fabricantes de papel, en el año 1894 había ya diez ó doce que estaba muy en uso el mencionado papel en el comercio.

De regreso.

Madrid 31 (6 mañana.)

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general Ríos, fechado el 30 en Manila, dando noticia de haber zarpado con rumbo á Barcelona el trasatlántico «León XIII».

Este barco conduce 120 jefes y oficiales, 930 soldados y dos oficiales y 10 individuos de Marina.

Vienen además 140 empleados civiles.

Nuevo senador

Madrid 31 (12-15 tarde.)

Ha sido nombrado senador vitalicio el Conde de Via-Manuel, en la vacante del general Bermúdez Reina.

No hay culpa sin pena

Madrid 31 (5-30 tarde.)

Las correspondencias que se reciben de los Estados Unidos, afirman que la opinión se muestra cada vez más hostil al Gobierno respecto de la cuestión filipina.

Contribuyen en gran manera á este movimiento del sentimiento público, las noticias que acerca de las atrocidades cometidas por los yanquis y de las dificultades de la conquista, se encargan de propalar algunos soldados repatriados.

Varios de éstos han dado conferencias, presentando con negros colores la verdadera situación de las cosas.

Según ellos, para vencer la insurrección, sería preciso un ejército diez veces mayor que el que tienen actualmente los americanos en el Archipiélago y exterminar á los indígenas.

GABINETE DENTAL

DE LA

Sra. Doña Edelmira Agulló

Operadora y artífice.—Dentista de la facultad de medicina de Madrid.—Especialista en dentaduras artificiales por los últimos adelantos de la ciencia

Ofrece al público sus servicios en casa de su padre el acreditadísimo dentista D. Francisco Agulló, en donde tiene montado su gabinete con todos los instrumentos y aparatos más modernos que hasta el día se conocen.

POLAVIEJA, 4, PRINCIPAL.—ALCOY

A LA EXPOSICION DE PARIS

En seis meses y con una mediana aplicación, se enseña á leer, traducir y hablar el francés, por un nuevo método teórico-práctico. Academia: San Nicolás 111-2. Enseñanza á domicilio, especialmente para señoras.

Precios convencionales.

Dirigirse á D. José Vitoria en el domicilio arriba indicado.

CASA EN IBI

Se vende una en dicha villa, situada en la calle de Empedrada n.º 11.

Tiene una gran huerta á sus espaldas, con derecho á cinco días y medio de agua cada tanda de diecisiete de las fuentes públicas.

SE VENDE TAMBIEN

Dos quintas partes pro indivisas de la Heredad denominada *Foyaderes*, sita en el término municipal de dicho pueblo, con tierras de sembradío, viña y gran extensión de monte bajo, abundante en caza.

Para precio y condiciones dirigirse á D. José Castelló, calle Mayor, Ibi; ó á D. Miguel Aracil, Rambla de Cataluña 109 bis, 2.º Barcelona.

ENTIERRO

Castelar

Alrededor del Congreso

A las tres de la tarde era muy difícil el tránsito por los alrededores del Congreso, donde se agrupaba compacta multitud que, poco a poco, iba poniendo cerco a las entradas del palacio del Congreso.

En la calle de Santa Catalina se hallaban las fuerzas de Guardia civil que componían el piquete de honor.

Iban vestidos de gala, con pantalón blanco y el peto encarnado, y componían una fuerza de 400 hombres de infantería y el escuadrón de caballería que forma parte del primer tercio.

Poco antes de las cuatro se hizo imposible la entrada en el Congreso.

Llegaron Comisiones de las Academias, Ateneos, Universidad, Cuerpo diplomático y Centros oficiales.

De todos los cuerpos de la guarnición había numerosas representaciones.

La más numerosa de todas era la del cuerpo de Artillería, que se reunió en el pórtico de la Zarzuela, marchando a mirarse a la comitiva.

Los capitanes generales Sres. Blanco, Martínez Campos, López Domínguez, y Primo de Rivera, iban en traje de gala, cruzando su pecho con las banderas de San Fernando. En el mismo traje iban los tenientes generales Pardo y Salcedo. Las demás generales de división y de brigada vestían de diario con cruces.

Los embajadores y ministros extranjeros llevaban también uniformes, así como todo el personal a sus órdenes.

El Sr. Romero Bobledo había conyocado a sus amigos en el Círculo de la calle del Clavel, y desde allí marchó al Congreso seguido de un numeroso grupo.

El general Weyler, de uniforme de diario, se presentó acompañado de gran número de jefes y oficiales.

Para unirse a la comitiva marchó por el Prado y la Carrera de San Jerónimo, hasta la escalinata del Congreso. Al atravesar entre la multitud se oyeron vivas y aplausos al ejército, al general y a la libertad.

A las 4 y media de la tarde se congregaron en los claustros de la planta baja de la Universidad los estudiantes de todas las Facultades.

En el ojal de la americana ó del chaquetón ostentaban todos ellos un lazo del color de la Facultad respectiva.

Poco después de las tres salieron de la Universidad los estudiantes precedidos de los maceros, con los estándares de las Facultades al frente y con las coronas que dedica el Claustro a Castelar, y seguidos de los profesores de Derecho, Letras, Ciencias, Medicina y Farmacia.

A las tres y treinta y cinco minutos de la tarde se procedió a la operación de cerrar la caja mortuoria, hallándose en la operación los jefes más importantes de todos los partidos y las personas más significadas que formaban el duelo.

Poco después llegó el señor arzobispo-obispo de la diócesis, que oró ante el cadáver unos instantes, acordándose luego al grupo que formaban el Sr. Silveira, el señor Villaverde y el Sr. Duran y Bas, con los que conyergió brevemente, pasando luego a otro grupo, en cuyo centro se veía a don Práxedes Mateo Sagasta con D. Rafael del Val, que se hallaba afectadísimo.

A las cuatro en punto penetraron en la capilla ardiente los maceros del Congreso, con mazas enlutadas, seguidos de varios huñeros, los cuales cargaron sobre sus hombros la caja mortuoria, abriéndose acto seguido las puertas y poniéndose en marcha la comitiva.

El clero de la parroquia de la Concepción, a que pertenecía el difunto insigne, rezó antes un responso, marchando luego a ocupar el lugar que le estaba asignado en el cortejo.

Aplausos a los generales

Al divisar la caja que guarda los restos del gran tribuno multitud se descubrió.

Cuando descendieron por las escaleras los capitanes generales se oyó un nutrido aplauso.

El Sr. Silveira, que lo oyó desde dentro de la capilla ardiente, donde se encontraba con los demás ministros, preguntó con extrañeza:

—¿Qué es eso? ¿Por quién y a quién aplauden?

Miraronse los ministros unos a otros, y sólo el señor Dato contestó, reflexionando sobre la significación de ovación inesperada:

—No sé a qué se deberán esos aplausos. Aunque salgan los generales de gala no

parece esta ocasión la más propicia para aplaudir.

Como algunos amigos se acercasen al general Primo de Rivera para felicitarle por la ovación de que era objeto, dijo:

—Los generales obedecen por una real orden no por una simple carta.

—He traído todo lo que tengo—manifestaba en otro grupo el general López Domínguez—y más traería si más tuviera.

El cadáver fué depositado en una carroza estufa de ébano, estilo de Imperio, admirablemente tallada, con los atributos de la muerte.

Esta carroza fué usada por primera vez para conducir el cadáver del Sr. Abascal, y es la misma que condujo al Sr. Cánovas, a la señera de Sagasta, y últimamente al marqués de Villamejor.

Iba tirada por ocho caballos, con negras gualdrapas y servida por otros seis lacayos a la Federica.

En el interior de la carroza, y dentro de una soberbia urna de cristales, se colocó la caja mortuoria, también de ébano, con preciosos tallados representando varias figuras y guirnalda de flores.

Sobre el féretro se veía un sencillo ramo de modestas flores; sujetas con un papel en el que se leía esta inscripción: escrita en tinta: *Castelar, un obrero*

Este acto tan poético ha impresionado a muchos de él se enteraron, prodigándose elogios a los que dispusieron que el ramo fuese colocado sobre la caja.

Presidían el duelo el Sr. Silveira y todos los ministros; el general Polavieja vestía uniforme de diario.

Acompañaba al Gobierno en la presidencia el arzobispo obispo de Madrid-Alcalá, el marqués de la Vega de Armijo, el Sr. Salmerón y los pacientes del finado.

Llevaban las cintas: a la izquierda, los Sres. Azcarate, por la familia y amigos del finado; Pansa, por el Ayuntamiento de Murcia; Bohegaray, por el Ateneo; Muró, por los diputados electos, y Martínez Campos, por el ejército; y a la derecha, los señores Moya, por la Asociación de la Prensa; Pradilla, por la Academia de Bellas Artes de Roma; Fernández-Flores, por la Academia Española; Fernández y González, por la Universidad, y Sagasta, como expresidente del Consejo de ministros.

Al frente de la Diputación provincial, con sus maceros, iba el gobernador civil de la provincia, Sr. Liniera, con traje de maestra; al frente del Ayuntamiento, también bajo mazas, su alcalde presidente señor marqués de Aguilar de Campo; y a la cabeza del clero castrense, su provicario general, ilustrísimo señor obispo de Sión.

Mandaba las fuerzas de la Guardia civil el teniente D. Antonio Pons, é iba al frente de los milicianos el capitán D. Antonio Pulg.

El Cuerpo diplomático ha asistido en pleno, excepción hecha del Nuncio de Su Santidad.

En la plaza de Cánovas el desorden llegó a su colmo, estando parada la comitiva durante un cuarto de hora.

El claustro de profesores de la Universidad no tenía sitio designado en el cortejo, y no quiso colocarse detrás de los milicianos; hubo que avisar enseguida al gobernador para que resolviera el conflicto.

La multitud se aglomeraba cerrando el paso, por lo cual un capitán de Orden público ordenó tomar rumbo a la izquierda, yéndose en esa dirección el clero y la carroza y quedando fuera de la fila los profesores y todos los republicanos, capitaneados por Esquerdo, Labra y el marqués de Santa Marta.

Aprovechando estos momentos de confusión se oyeron varias voces y gritos de *Viva la democracia española!* *¡Abajo la reacción!* *Viva la libertad!* y otros alusivos al ministro de la Guerra.

En la Plaza de Madrid la multitud no dejaba más que un paso de dos metros, trabándose verdaderas batallas entre los estudiantes y los espectadores, y repartiéndose con esplendidez soberbios codazos.

En la calle de Alcalá

Los balcones del Banco estaban enlutados, y tanto este edificio como la Bolsa, tenían la bandera a media asta.

Continuó la refriega en la calle de Alcalá, especialmente hasta la calle del Barquillo, donde aparecieron dos guardias montados, y despejaron un poco el paso.

Al pasar el féretro frente al ministerio de la Guerra se oyeron algunos aplausos y vivas al general Martínez Campos.

Al pasar la comitiva frente a San José las campanas dolieron tristemente.

Todos los balcones de la calle de Alcalá estaban atestados de señoras, algunas de las cuales lloraban al paso del cadáver.

Entre el público que presenciaba el entierro se oían exclamaciones de cariño y admiración a Castelar.

En el palacio de la Equitativa flotaba la bandera española a media asta.

El cortejo tardó hora y media en llegar al ministerio de la Guerra.

La Puerta del Sol era el sitio donde había más extraordinaria concurrencia.

Desde las primeras horas de la tarde comenzó a afuir gente por las calles de Carretas, Arenal, Carmen, Montera, Espoz y Mina y Carrera de San Jerónimo.

A las tres se suspendió la circulación de carruajes y de tranvías.

Poco tiempo después era imposible dar un paso en aquel sitio.

En el ministerio de la Gobernación había coigaduras negras en los balcones, y la bandera a media asta.

A las seis y media llegó a carroza que conducía los restos del Sr. Castelar.

Al desfilar los republicanos con sus jefes a la cabeza daban vivas a Castelar, que el público en masa contestaba.

De pronto salieron gritos de *Viva la república!* y *¡Abajo el gobierno!* El desorden frente a Gobernación fué inmenso. Abriéronse las puertas y amenazó con salir la benemerita; si bien no llegó a hacerlo.

Fueron detenidas varias personas y hubo sustos y carreras.

Las señoras huían a la desbandada por la Puerta del Sol, y el griterío era ensordecedor.

Algunas personas daban voces, recomendando serenidad, para impedir atropellos.

Por fin los guardias civiles que no habían hecho más que presentarse en la puerta del ministerio de la Gobernación, se retiraron cerrando aquélla, y entonces obtuvieron una salva de aplausos.

Desde entonces no ocurrió ningún nuevo incidente en la Puerta del Sol; el cortejo fúnebre tardó en pasar por la Puerta del Sol cinco cuartos de hora.

Los generales eran aplaudidos por la multitud.

Durante todo el camino se repitieron las manifestaciones que muchos contestaban con gritos de *Viva el Ejército!* *Viva España!*

La aglomeración de gente en la calle Mayor era mayor, si cabe, todavía que en las anteriores.

Todos los balcones estaban completamente llenos, y algunos de ellos colgados de negro.

La redacción de *El Globo*, la Real Academia de Medicina y el Círculo liberal estaban también enlutados y con la bandera a media asta, lo mismo que el Ayuntamiento y gobierno civil.

Frente a estos edificios la comitiva que do dos veces cortada, una antes del paso de las Facultades y otra después del de la carroza fúnebre de tal manera, que la mayoría del público que presenciaba el paso de la comitiva creyó que ésta había terminado y empezó a disolverse, volviendo a sus puestos al oír las cornetas de la Guardia civil.

En esta calle la desorganización fué completa, marchando la mayoría del elemento militar y oficial confundidos con los curiosos y transeúntes.

En la cuesta de la Vega

La entrada del Viaducto, la calle de Bailén y las calles adyacentes a la Mayor rebosaban de gente de todas las clases sociales.

Las barandillas de los jardinitos de la Vega estaban materialmente atestadas de curiosos, que trepaban a los árboles y coronaban el cerro de las Vistillas y las obras de la Catedral.

Frente a éstas se había levantado una tribuna sobre las vallas de un solar, cubriéndola coigaduras negras, y se hallaba ocupada por muchas señoritas.

Los balcones de la capitania general quedaban a la calle Mayor y los de la embajada de Italia también estaban muy concurridos.

Desde mucho antes de llegar el cortejo, la calle Mayor y sus adyacentes eran completamente intrasitables.

Parejas del cuerpo de seguridad intentaban mantener el orden, y, omisionistas a las seis de la tarde, comenzó a llegar el acompañamiento produciéndose alguna confusión al despejar la carrera el piquete de la Guardia civil que rompía la marcha.

Tres cuartos de hora tardó en pasar la comitiva, que al pasar la carroza se rompió por el mismo motivo que anteriormente.

De entre el acompañamiento, que iba bastante desordenado, salieron algunos vivos, que fueron débilmente contestados.

El acompañamiento oficial tomó los coches en este sitio, continuando hasta el cementerio la inmensa mayoría de los concurrentes.

La sepultura

En los alrededores de la Sacramental de San Isidro, donde recibió tierra el cadáver, se fué agrupando la gente desde las primeras horas de la tarde tomando posiciones en los cerrillos cercanos.

cuesta que da acceso a la necrópolis, de los puestos que la abstruían.

Los que no impedían el paso continuaron expendiendo bebidas lo cual, unido a los acuerdos de los pianos de manubrio que había en la Pradera, formaba un doloroso contraste con la tristeza del solemne acto que dentro de poco había de tener lugar.

El cuerpo del Sr. Castelar fué depositado en la sepultura núm. 42, fila 14 del patio de Santa María de la Cabeza.

Esta sepultura es precisamente la misma que ocupó su hermana doña Concepción. La lápida es de mármol, con una cruz sencilla grabada en negro, y debajo esta inscripción: *Concha Castelar*.

En la sepultura de la izquierda se hallan enterrados el que fué senador del Reino, D. Vicente Morales Díaz, y su primera esposa doña María de la Cruz Rodríguez.

La de la derecha está ocupada por don Canuto Alvián, del comercio de Madrid.

En los alrededores de la Sacramental mantuvieron el orden 100 hombres del cuerpo de Seguridad al mando de un capitán, 12 guardias municipales de la sección montada y 40 guardias civiles de caballería.

Detalles

Entre los numerosos rasgos verdaderamente tiernos y conmovedores a que ayer dió motivo el entierro de Castelar, hubo algunos, expresión tan sincera y elocuente de la admiración, de la gratitud y del dolor, que produjeron emoción vivísima en cuantos los presenciaron.

Antes de salir del Congreso el cadáver del inmortel tribuno, y cuando su ataúd estaba cubierto y rodeado por las muchas y magníficas coronas que enviaron desudos amigos, correligionarios y admiradores, se presentó un modesto obrero acompañado por una preciosa niña de cinco años, que llevaba en la mano un ramo de rosas, violetas y azucenas.

El obrero, profundamente conmovido, en vano quería articular palabras para expresar su deseo. La niña, con encantador alevamiento, haciéndose su intérprete, pidió al señor presidente del Congreso, con voz dulce y gesto suplicante, que aquel humilde tributo, que como sentida dedicatoria llevaba en un papel escrito *¡Gloria a Castelar!* Un obrero, fué colocado sobre el féretro del que en vida rió tan ruidas batallas en pró de los derechos y del bienestar de las clases trabajadoras.

El señor marqués de la Vega de Armijo tomó el ramo de manos de la niña y no pudiéndose contener dijo:

—Descuida, hija mía, que este ramo de flores será la única ofrenda que irá sobre el ataúd.

Y solo fué sobre el féretro el ramo de flores del obrero y de la niña, como presidiendo a tantas y tan valiosas coronas que delante iban llevadas en carruajes y en camiones.

Cuando el carro fúnebre llegaba cerca de la Cibelea, una mujer negra, rompiendo las apinadas filas de los espectadores, llegó hasta el mismo coche, cogió una de las cintas de manos del que la llevaba, y arrojándose y llorando la besó repetidas veces.

Algunos espectadores de la escena se rieron al principio del extraño arrebato de la pobre negra; pero ésta, levantándose del suelo, y dirigiéndose a los que se reían, exclamó, con acento que conyuro las risas y que emocionó profundamente a todos:

—¿No queréis que lllore, y que bese esta cinta, y que me arrodille ante ese muerto, si él fué—¡bendito sea!—quien abolió la esclavitud y quien redimió a mi raza?

Todos los ministerios, todos los edificios públicos, el Banco de España, los círculos políticos y de recreo, el Ateneo, el Casino, la capitania general, todos ostentaban coigaduras negras.

Los ministerios de la Gobernación y de Hacienda y la Presidencia del Consejo de ministros, se distinguían por un detalle que fué muy apreciado por el público. Los balcones enlutados, cerradas las persianas y nadie en los balcones.

Hay que consignar que el Sr. Dato hizo todo lo posible por que la manifestación de ayer tarde fuese tan seria y solemne como lo exigía su carácter.

En las Cortes y en el ministerio de la Gobernación se izó la bandera a media asta, y en las oficinas públicas, lo mismo que en las de la Tabacalera y en las de los ferrocarriles, se suspendieron los trabajos.

La población entera de Madrid se reunió en las grandes vías que atravesó el entierro, para acompañarlo ó para presenciar su paso.

Una de las más hermosas y más espontáneas manifestaciones que se hicieron ayer fué la del comercio.

Desde las primeras horas de la tarde todos los establecimientos se cerraron, hasta los de los barrios más extremos.

En todos los talleres se suspendió también el trabajo.

Entre las coronas que ayer tarde se depositaron en la capilla ardiente había una

anónima con esta expresiva dedicatoria: *«Al eminente patriota D. Emilio Castelar»*.

Acercas de la procedencia de esta corona se habló mucho anoche en algunos círculos, y se atribula a una alta dama que goza de generales simpatías entre el pueblo de Madrid.

S. M. la Reina, acompañada de la duquesa de Alba, presenció desde los balcones de Palacio que dan al campo del Moro el desfile de coches, que ya con las luces encendidas se dirigían al cementerio.

La Reina mandó llamar al ministro de la Gobernación cuando la comitiva entró en la Cuesta de la Vega.

Había pedido hora el Sr. Dato a la regente para despachar, porque, correspondiéndole hoy martes el despacho, debía concurrir por acuerdo del Gobierno a la fúnebre ceremonia de San Francisco el Grande.

El Sr. Dato no llevaba al despacho asuntos del ministerio.

Se limitó a referir a la regente los detalles del hermoso espectáculo que estaba presenciando Madrid en aquellos momentos.

Dió cuenta de la solemnisísima e imponente manifestación que hacía el pueblo madrileño, y refirió el entusiasmo con que se rendía tributo de admiración, de cariño y de respeto a la memoria de la gloria más legítima de la tribuna española.

El general Weyler se retiró del entierro al llegar a la cuesta de la Vega, y seguido de sus ayudantes, algún otro general y varios amigos, se dirigió a pie por la calle de Santiago, plaza de Herradores, calle Mayor, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo, calle del Florín, a su domicilio de la calle de Zorrilla.

Ya en la calle de Bailén, un grupo le dió algunos vivas y le siguió aplaudiendo un tiempo en tiempo.

El general iba bastante deprimida, y al parecer algo contrariado de esta manifestación.

Sin embargo, ha parecido bastante extraño que continuase a pie llevando detrás su carruaje.

Al entrar en su casa, el grupo, compuesto de unas 100 personas, le pidió que saliera al balcón; a lo cual accedió el general saludándole con los rosas.

Como insistieran en que hablara, un ayudante manifestó en nombre del general que éste no podía hacerlo y les invitó a retirarse; y como continuaran los vivas el exdiputado a Cortes Sr. Betaña, que estaba en el portal, indicó al grupo que se ausentara, siendo obedecido con una docilidad extraordinaria.

El Sr. D. Pablo Bosch, queriendo honrar la memoria de Castelar, abre un concurso para la creación de una medalla.

Con tal fin ha remitido a la prensa las bases del concurso, acompañadas de una carta en que dice:

«No he mandado una corona que acompañe al féretro de mi ilustre amigo Castelar, porque deseo rendirle un tributo más duradero, si usted y sus distinguidos colegas en la prensa quieren prestarme su indispensable concurso. Se trata de mandar acuñar una medalla por mi cuenta, que recuerde a las generaciones venideras, por el anverso las facciones del portentoso orador, y por el reverso, en artística alegoría, los ideales de su alma.»

Las honras fúnebres dispuestas por el gobierno en sufragio del alma de D. Emilio Castelar, se celebrarán hoy, a las diez de la mañana, en la iglesia de San Francisco el Grande.

Martirio de tres españoles

La *Voz de España*, de Montevideo, da cuenta de que se presentaron en aquella redacción tres marineros españoles, llamados Gregorio San Martín Pérez, Francisco Reyes Rodríguez y Avelino Méndez Diabales, los cuales hicieron un conmovedor relato de sus sufrimientos a bordo de la barca inglesa *Bessie Markham*.

Durante la larga travesía de Ship Island a Montevideo, por haberse negado a hacer la limpieza exterior del buque, fueron objeto de los más brutales tratamientos por parte del Capitán.

Por todo alimento se les dió harina de maíz aguada; cuatro días estuvieron absolutamente sin agua; se les tuvo encerrados tres días en la popa en el paño de las velas, sin comer y sin beber, once horas seguidas permanecieron con esposas en las manos y cogidos en el entrepunte, medio desfallecidos de dolor, de angustia y de hambre.

Avelino Méndez, hallándose en el timón, hacieado un servicio durante el cual no podía ser castigado por falta alguna fué atrozmente abofeteado y luego tan brutalmente golpeado, que aún conservaba al desembarcar las contusiones y heridas, y estuvo a punto de ser asesinado con un revólver.

Al llegar la *Bessie Markham* a Montevideo y darle entrada, se hizo formar la tripulación sobre cubierta, como es práctica, el ayudante de la Capitania del puerto notó la falta de

cuatro marineros. Tres de éstos eran los españoles tan cruelmente castigados.

Hecha la oportuna denuncia oficial, la Comandancia general de Marina dispuso que se les librara del suplicio y llamó a declarar al Capitán que por lo visto es una fiera.

La voz de España termina así su trabajo: «El cónsul de España, interesado en el asunto, ha visitado al de Inglaterra y éste sale del paso diciendo que aquellos aún no se han presentado».

Entretanto los infelices compatriotas nuestros, salvados como por milagro de la saña feroz del Capitán inglés, medio desnudos y murdientes, porque toda la ropa la tienen a bordo, carecen de todo recurso sin tener que comer ni donde albergarse. Han pasado en tierra un día entero sin probar bocado y pasando la noche al raso, hasta que un alma caritativa les ha proporcionado algún alivio en su desgracia.

Hay que advertir aquí que el Capitán debe 55 pesos oro americano a Gregorio San Martín 16 libras esterlinas a Francisco Reyes y 13 libras esterlinas a Avelino Méndez.

Con las ropas de su pertenencia y el dinero que tienen ganado, la situación de estos pobres marineros no sería tan triste.

La autoridad, obligada, en este caso a hacer justicia, y pronta, es el Cónsul inglés, que parece puesto de acuerdo con el Capitán criminal para causar a los martirizados españoles todavía más tormentos, ya que no burlarse de ellos y despojarlos de lo que les pertenece.

Notas políticas

MADRID 30. Ayer mañana ofreció sus respetos a su majestad la Reina Regente el señor ministro de Marina, que, como saben nuestros lectores, regresó anteaayer a Madrid.

El general Gómez Irujo dio a S. M. cuenta detallada de la visita de inspección que ha girado a los arsenales del Estado y del estado en que se encuentran las construcciones navales que se ejecutan en los tres departamentos.

Según la Memoria Diplomática, don Carlos publicará en breve un Manifiesto.

La anterior revista dice que aumente la división entre los carlistas y que el descontento y la desilusión se apoderan de la mayoría de los partidarios del pretendiente. Un telegrama fechado ayer en París dice que, a juzgar por lo que aseguran los amigos de D. Carlos, no será un manifiesto, sino una carta lo que éste se propone publicar el día 2 del próximo con motivo de la apertura del Parlamento español.

El Sr. Silveira estuvo ayer mañana en Palacio para dar cuenta a S. M. la reina de los incidentes a que ha dado lugar la cuestión suscitada entre el gobierno y la familia del Sr. Castelar, y de la solución que ha tenido aquella.

Al salir de Palacio, el presidente del Consejo de ministros manifestó a los periodistas que el Gobierno había teleografiado al capitán general de Cataluña, S. Despujols, encareciéndole que se active el expediente de información que se instruye acerca de los martirios de Montjuich.

Hoy publicará la Gaceta un Real decreto reformando algunos puntos de la ley de segunda enseñanza, reformas que, según nuestros informes, no alcanzan a los exámenes.

Los puntos que abraza dicha disposición son implantar el sistema progresivo, el programa único y la revisión de los libros de texto.

Para juzgar del mérito de estas obras, fijar su precio y establecer el programa único, se nombra una comisión compuesta de los Sres. Bohegaray, Menéndez Pelayo, Valera, Saavedra y otro.

Un periódico dice que el general Weyler ha visitado al ministro de la Guerra para hablarle de la proporcionalidad en los ascensos en el generalato, con motivo de la publicación del decreto, dando la preferencia para el ascenso a los que fueron propuestos por mérito de guerra.

Preguntado anoche acerca del particular, el general Polavieja contestó que, en efecto, hace ya bastante tiempo le visitó el marqués de Tenerife con ese objeto, y que le contestó que el asunto lo llevaría a Consejo de ministros, y que tuviera en cuenta que su antecesor el general Correa era el que había aprobado las propuestas de recompensas de los individuos del ejército, a quienes se concedió el honor de preferencia para el ascenso en el generalato.

Esta tarde se reunirán en el Congreso a las cuatro los diputados tetuanistas, y a las seis los senadores en la alta Cámara.

El ministro de la Guerra circuló anoche una orden a los generales residentes en Madrid, para que al funeral de hoy en San Francisco asistan con el uniforme de gala.

La reunión de las mayorías parlamentarias se verificará mañana miércoles 31, en los salones de la Presidencia del Consejo

de ministros, a las nueve y media de la noche.

Para esta reunión, como es costumbre, no se hacen invitaciones especiales.

Noticias

MADRID 30

De El Siglo Médico: «Pocas variaciones ha sufrido la salud pública en la semana anterior. Efecto, sin embargo, de los bruscos cambios de temperatura habidos en los últimos días se han exacerbado los catarros bronquiales crónicos y se han observado también un número de anginas tonsilares y faringicas, de bronquitis, de catarros intestinales, de fiebres tifoideas y de reumatismos, tanto musculares como articulares. La mortalidad es la normal en esta época del año».

En los niños son frecuentes los casos de sarampión, no tanto los de escarlatina y menos todavía los de viruela.

Han sido denunciados por la Guardia civil 207 vecinos de Villahermosa, por roturar y sembrar terrenos que no les pertenecen, ni tener permiso alguno para efectuarlo.

Granada 29.—En la noche de ayer una anciana de 70 años, llamada Cayetana Rabaneda, al ir a acostarse tuvo la desgracia de que un candil que llevaba en la mano prendiera fuego a sus ropas.

Aunque al verse rodeada de llamas dió voces de socorro, cuando llegaron a auxiliarla era ya tarde.

La infeliz, casi por completo carbonizada, había dejado de existir.

Barcelona se activan los trabajos para conseguir un concierto económico con la Hacienda, encargándose la Diputación de la recaudación de contribuciones.

Los diputados y senadores han prometido apoyar en las Cámaras esta solución.

Un telegrama oficial del jefe del puesto de la Guardia civil de El Molar da cuenta de que el sábado fue destruida por un incendio la ermita de Nuestra Señora del Ramolino, distante un kilómetro de aquel pueblo.

Los esfuerzos del vecindario y de la Benemérita lograron salvar los ornamentos sagrados, no pudiendo hacer lo mismo con la imagen de la misma, la cual sufrió grandes desperfectos.

El incendio se cree que fue casual.

Añadió el telegrama que el pueblo se amotinó por la noche y quiso incendiar la casa donde vive el cura de la ermita, impidiendo la Guardia civil, que pudo a costa de grandes esfuerzos restablecer el orden.

El presidente de la Cámara de Comercio de Salamanca, D. Francisco Núñez, acompañado de D. Santiago Flórez, conde de Malladas, don José Díaz Agero, D. Fermín Hernández Iglesias y D. José Rodríguez Yagüe, han visitado al director de Agricultura, Industria y Comercio, señor barón del Castillo de Chiral, con el objeto de obtener algún auxilio para la extinción de la langosta en aquella provincia.

El señor barón del Castillo de Chiral, que tanto se esfuerza por la defensa de los intereses agrícolas estuvo muy afectuoso con los comisionados y les prometió todo género de auxilios siempre que se justificase la necesidad, habiendo girado ayer la cantidad de 1.600 pesetas para atender a los primeros gastos que ocasiona la extinción de aquella desoladora plaga.

La Asociación de fabricantes de harinas de Barcelona ha acordado dirigirse a las Cámaras de Comercio solicitando su apoyo, para conseguir la implantación de la ley de 14 de Abril del 86, sobre admisión de trigo extranjero.

Ayer se suicidó en Ecija Antonio Vergel Hurtado, de setenta años de edad, disparándose en la sien derecha un tiro de pistola del que quedó muerto instantáneamente.

Hace algún tiempo había intentado suicidarse del mismo modo, pero entonces la bala se quedó en los tejidos lográndose verificar la extracción.

Ha dejado un papel escrito manifestando que la falta de recursos es lo que le llevaba a tomar tan fatal resolución.

Barcelona 29.—En San Andrés de Palomar el tren expreso de Meares atrópecó a una mujer llamada Teresa Torredadella, de setenta y cinco años, destruyéndola completamente.

También ocurrió aquí otra desgracia. Un carro que pasaba por el paso de Colón le cortó una pierna a un transeúnte, llamado Vicente Montall.

Telegrafian de Segunto que ayer al ponerse en movimiento el tren correo procedente de Barcelona, el niño de ocho años José Campos Rodrigo fué arrastrado hasta la parte baja del andén, donde quedó privado de sentido.

Tras adado al hospital, el médico Sr. López le encontró una herida en la parte interna del pie derecho con dislocación de los huesos y heridas blancas y una leve conmoción cerebral ocasionada por la caída.

Según las diligencias practicadas por el juez de instrucción, el niño, que estaba jugando con otros, tuvo la mala ocurrencia de apoyar-

se en el estribo de uno de los coches a tiempo que partía el tren.

Hace algún tiempo que el dependiente de una carnicería del camino de Tetuán, llamado Gabino Pérez Rey, cuestionó con un vigilante de consumos del extrarradio llamado Manuel García Quiroga, con motivo de un mate.

Desde entonces los dos sujetos citados se guardaban mutuamente mala voluntad, y uno del otro hablaba en tono amenazador cuando se reunían con los amigos.

Anoche, proximoamente a las ocho, Gabino y Manuel se encontraron casualmente en los Cuatro Caminos, y resucitaron la antigua cuestión, llegando a las manos.

La lucha de ambos contendientes fué muy corta, pues Gabino sacó una pistola y disparó un tiro contra Manuel, que cayó al suelo gravísimamente herido en la región intercostal.

Filipinas

El ministro de la Guerra recibió anoche un telegrama de Manila diciendo que continúan sus gestiones, ultimando los asuntos pendientes, las comisiones de Hacienda y Guerra que presiden los generales Sastrón y Jaramillo.

Hasta dentro de dos o tres días no se espera recibir noticias de la llegada a Balser del Tránsito para recoger a aquella guarnición.

La muerte de Aguinaldo. Anoche se aseguraba en los círculos frecuentados por diplomáticos, y con referencia a telegramas recibidos de Londres, que Aguinaldo había muerto.

Coincidiendo con los anteriores remite la Agencia Fabra este telegrama: «Nueva York 29.—Un telegrama de Manila anuncia que un periódico español de dicha capital da cuenta de la muerte de Aguinaldo, a consecuencia de suicidio o asesinato».

El rumor merece confirmación. A la hora en que esto escribimos no hemos podido comprobar la exactitud de la noticia, porque en los centros oficiales no habían recibido informes oficiales que lo confirmasen.

Venganza tagala. Nueva York 29.—Coa objeto de reparar averías en el cable que une a Cebú con la isla de Negros, se hizo necesario el desembarco de algunos hombres, y ya en tierra, vieron que los tagalos enarbolaban bandera blanca.

Los americanos se acercaron entonces a las posiciones enemigas y recibieron una descarga que les causó algunos heridos.

El corresponsal de The New York Herald en Manila amplía los detalles de este incidente, que revela la actitud de los indígenas de ese país.

Cuando el destacamento encargado de reparar el cable se retiró hacia la costa, el Capitán trató de salvarse a nado, y pudo salvarse gracias a que le divisó el oficial del vapor enviado por la compañía encargada del servicio del cable.

Las personas que se hallaban a bordo del barco presenciaron la captura de algunos marinos yankees por los naturales.

Aquellos habían desembarcado con los oficiales norteamericanos.

Los indígenas, después de apalear despiadadamente a los prisioneros, los hicieron pedazos.

El vapor regresó en seguida a Ho Ho e inmediatamente han sido enviadas nuevas tropas norteamericanas al sitio de la ocurrencia.

Los filipinos hechos prisioneros últimamente por las tropas norteamericanas, dicen que los agentes del general Luna apresan a cuantas personas se manifiestan inclinadas a la paz con los yankees.

La paz por la guerra. Nueva York 29.—El general Otis ha manifestado al gobierno que la campaña de Filipinas adquirirá nuevo y más poderoso impulso durante la estación de lluvias.

La wton, a su vez, es de opinión que para llegar pronto a la paz hay necesidad de proteger a las clases trabajadoras, sin dejar de hacer por medio de las armas una guerra activa e incesante.

Dice que desde ahora se propone emplear el sistema de guerrillas, demostrando de este modo a los insurrectos por medio de una acción vigorosa a orillas de los ríos y lagos y en las montañas mismas, que el ejército yankee sabe combatir aun durante la estación de las lluvias.

«Mas tarde—agrega Lswton—será necesario establecer guarniciones en los pueblos, a fin de proteger la industria de la capital y las clases ricas, hoy amenazadas. Este sistema habrá que seguirlo hasta lograr la completa supremacía de los americanos en el Archipiélago. Son necesarios muchos caballos y mulas para organizar los transportes.»

Reforma militar

Entre las que se propone realizar por decretos el ministro de la Guerra, figura la transformación de cinco batallones de cazadores, los últimos en numeración, en batallones de montaña de seis compañías, análogos a los que los franceses e italianos. Por de pronto se conserva su plantilla actual, para no aumentar los gastos, y más adelante, según se pueda, se

le dará la organización debida, dotándoles además de una batería de artillería de montaña, y secciones de ingenieros, administración y sanidad. Dichos batallones se nutrirán de zonas montañosas; y en las zonas fronterizas montañosas estarán permanentemente, dedicándose a marchas y maniobras peculiares a su ulterior misión guerrera.

El doctor Cortezo

La prensa alemana dedica grandes elogios al doctor Cortezo, representante de España en el Congreso que se celebra en Berlín contra la tuberculosis, y las revistas profesionales publican notables trabajos en los cuales se habla en tonos muy entusiastas de los notables progresos realizados por los médicos españoles.

En la sesión celebrada el día 27 leyó el sabio doctor español varios trabajos sobre el clima y sanatorios de Panticosa, Busset, Santa Teresa y Sanchar.

El Sanatorio de Portocoli ha ofrecido diez plazas gratuitas a Alemania.

Dichos trabajos, que estaban escritos en lengua alemana, fueron aplaudidísimos por el Congreso, y los delegados de todas las naciones manifestaron al Sr. Cortezo la agradable sorpresa que experimentaban al ver lo adelantados que estaban en España los Sanatorios de tuberculosos.

El proceso de Montjuich

Barcelona 28.—Celebrada la primera Junta por la Comisión ejecutiva revisionista del proceso de Montjuich, ha tomado, entre otros acuerdos, el de saludar a la Comisión de la prensa madrileña ofreciéndose para anular sus esfuerzos y energías, escribiéndoles al efecto, celebrar actos públicos simultáneamente en todas las poblaciones importantes de Cataluña y reunirse ordinariamente cada jueves en el Centro de las Corporaciones obreras.

Barcelona 29.—La Comisión revisionista se ha reunido en el Centro de la Agrupación obrera.

Se ha dado cuenta de las adhesiones recibidas y se acordó dirigir un telegrama a la Comisión de Madrid para ponerse de acuerdo en la organización de una gran campaña revisionista.

También se ha tomado el acuerdo de dirigir una circular a las Corporaciones obreras recabando su concurso, y encargar al Sr. Junoy que estudie el Código militar por si es posible ejercer la acción popular dentro del proceso que se ha incoado.

Constituir una Comisión de letrados para asesorar a la Comisión revisionista y preparar la demanda de revisión.

Celebrar meetings en las cuatro provincias catalanas, en las capitales y poblaciones importantes, donde se votarán conclusiones, las cuales se comunicarán al Gobierno.

Mercados de cereales

Se mantiene con bastante insistencia la baja iniciada en algunos centros productores. Son escasas las operaciones que se celebran en la mayoría de los mercados.

Las faenas de la recolección han dado principio en Andalucía, pero aún no se conoce el resultado definitivo de la cosecha de cereales. Cotizaciones que rigen en los principales mercados de la Península:

En Rioseco se pagan los trigos a 43 reales las 94 libras, a 45 y 46 reales fanega de trigo; el centeno a 29, con tendencias al alza.

En Alcabate: trigo mocho, a 12,50, peretas la fanega de 58 litros; centeno, a 7 y 7,50 idem; cebada, a 5,50 id. id.; avena, a 3 pesetas fanega.

En Avila: trigo, a 43 y 41 reales fanega; centeno, a 26 y 27; cebada, a 22 y 23.

En Palencia: trigo, a 46 reales las 92 libras; cebada, a 25 reales fanega.

En Burgos: trigo mocho, a 43 reales fanega; cebada, a 27; avena, a 1; centeno, a 28.

En Lerma: trigo mocho, a 41 y 42 reales fanega; centeno, a 25 y 26 id.; cebada, a 22; avena, a 12.

En Roa: trigo mocho, a 33 reales fanega; centeno, a 26; cebada, a 22 y 24, avena a 14.

En Castrojeriz: trigo, a 45 reales las 92 libras; centeno, a 26; cebada, a 25; avena a 16.

En Zaragoza: maíz, a 21 y 22 pesetas los 187 libras; cebada, a 1 y 16 idem id.

En Salamanca: trigo, a 44 y 45 reales fanega; centeno, a 29 y 30 idem, cebada, a 22.

En Astorga: trigo, a 44 reales fanega; centeno, a 28; cebada, a 24 garbanzos, a 108.

En León: trigo a 11 pesetas fanega; centeno, a 75; cebada, a 5,50.

En Jaén: trigo, a 14,25 pesetas fanega; habas a 7,50; garbanzos, a 20 y 25 idem.

En Sevilla: trigos barcilla, a 53 y 54 reales fanega; idem cerrados, a 60 y 62; idem medallas, a 58 y 6; cebada del país, a 24 y 25; centeno, a 38 y 40; avena negra, a 22 y 23 reales fanega.

Ecos del extranjero

Manejos bursátiles. París 26.—Sigue todo el juego fuerte de Bolsa concentrado sobre el exterior español. El Journal des Debats, haciendo el balance

de la semana, dice que los alemanes y los ingleses, más escépticos que los franceses, están desahuciados de ese valor, que éstos absorben por sí solos.

Añade dicho periódico que por desgracia esos valores no entran en la cartera de los rentistas, los cuales están más dispuestos a venderlo que a comprarlo.

Así es que el stock es soportado solamente por los especuladores, quienes tienen que aumentar y aumentar constantemente la compra de esos valores para que no bajen.

A la vez, Le Temps, que en cuestiones bursátiles suele cruzar los fuegos con los de su colega para conseguir mejor el fin práctico buscado, declara que el privilegio en favor del exterior que se halla en manos de extranjeros tiene grandes probabilidades de triunfar a pesar de la oposición que hacen los contribuyentes extranjeros.

Otra catástrofe

Londres 29.—Un telegrama de Nueva York recibido esta madrugada da cuenta de otra catástrofe ocurrida en el Estado Unidos.

Por causas que todavía se ignoran descarriló un tren cerca de Warteloo (Jowa), pereciendo ocho viajeros y resultando heridos otros muchos.

Cuba

Yankis y cubanos

Londres 29.—Algunos periódicos norteamericanos no ocultan el mal efecto que producen en los Estados Unidos las últimas noticias telegráficas de la Habana, pues parece inminente un conflicto entre yankis y cubanos, habiendo resultado completamente ineficaces las gestiones de Máximo Gómez para evitarlo.

Paris 29.—Como hecho curioso refieren algunos periódicos americanos que «existen» actualmente dos partidas en Cuba mandadas por exguerrilleros, los cuales hacen uso de la bandera española y ofrecen treinta pesos a los que se alistán para la guerra a los yankis.

Nota cómica



—Treinta y siete a treinta y ocho domingos llevo siendo a la Fuente de la Teja y encantado no he conseguido establecer relaciones con la melicita. Pero señor, ¡qué les habré hecho a los meliceros que ni siquiera un mal chotis me dispensan?

Bolsa

FONDOS PUBLICOS	Del 27	Del 29
4 0/0 PERPETUO INTERIOR	79 1/2	79 1/2
Fin corriente	62 7/8	62 3/4
Idem fin próximo	62 7/8	62 3/4
Series de 50.000 pts. nom.	62 7/8	62 3/4
A, de 25.000	62 7/8	62 3/4
B, de 12.500	62 7/8	62 3/4
C, de 5.000	62 7/8	62 3/4
D, de 2.500	62 7/8	62 3/4
E, de 1.000	62 7/8	62 3/4
G y H, de 100 y 200	62 7/8	62 3/4
En diferentes series	62 7/8	62 3/4
4 0/0 PERPETUO EXTERIOR	100 00	100 00
Series F, de 24.000 pts. nom.	68 90	68 75
E, de 12.000	68 90	68 75
D, de 6.000	68 90	68 75
C, de 3.000	68 90	68 75
B, de 1.500	68 90	68 75
A, de 750	68 90	68 75
G y H, de 100 y 200	68 90	68 75
En diferentes series	68 90	68 75
Partidas de 50.000 pts. nom.	100 00	100 00
Id. de 100.000	100 00	100 00
4 0/0 AMORTIZABLE	70 10	70 00
Series E, de 25.000 pts. nom.	70 10	70 00
D, de 12.500	70 10	70 00
C, de 6.250	70 10	70 00
B, de 3.125	70 10	70 00
A, de 1.562	70 10	70 00
En diferentes series	70 10	70 00
Obligaciones del Tesoro (serie A)	100 00	100 00
Idem id. (serie B)	100 00	100 00
Idem de Aduanas interés 5 0/0 anual, nom. 1 al 1.000.000	62 00	60 20
Idem hasta 10.000 pts. nom.	61 90	60 00
Billetes de Cuba (1880)	70 00	68 10
Idem hasta 1.000 pts. nom.	70 15	68 20
Billetes de Cuba (1890)	69 30	68 00
Idem hasta 10.000 pts. nom.	69 55	68 15
Obligaciones Filipinas 6 0/0	78 00	76 00
Idem hasta 10.000 pts. nom.	78 85	76 75
Cédulas hipotecarias al 5 0/0	103 00	102 00
Idem al 4 0/0	98 75	98 50
Acciones Banco de España	409 00	403 00
Com. A. Rend. de Tabacos	100 00	283 00
S. de elast. de Chamberi	109 00	0 00
CAMBIO		
Londres, vista	80 80	80 45
París, 1 mes	119 75	119 80

... A LAS ... SEÑORAS BELLEZA

No se confundan estas preparaciones fundadas en el conocimiento médico de la piel y de los órganos a que se aplican, con las que la ignorante especulación mercantil expone para el tocador, y son causa la mayoría de las veces de la destrucción de la belleza y otras dolencias más graves de efectos irreversibles.

EN 300 CASOS, 300 CURACIONES NO MÁS SORDOS CURA GRATIA SIN OPERAR LA SORDERA ZUMBIDOS, FLUJOS y todas las enfermedades de los OÍDOS

ESTOMAGO Dispepsias, Gastralgias, Dolores, Flatos, Disenterias, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremismos, Vientos, Catarros, Diarreas, Bilis, Debilidad, Ardores, etc.

MALES NERVIOSOS Por crónicos y rebeldes que sean curan con las PERLAS KOCH, a 8 pesetas caja en boticas y en MADRID, ALCALA, 23, 1.º.

NO HAY DOLOR EL MATADOR, preparado americano, calma a la primera fricción los más agudos dolores REUMÁTICOS, INFLAMATORIOS, NERVIOSOS y GOTOSOS

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS

NERVIOS CURACIÓN segura de las enfermedades NERVIOSAS

CLÍNICA DENTAL del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Madrid, Arenal, 1. GUARDIA MÉDICA PERMANENTE BIBLIOTECA DEL HERALDO DE ALCOY SIN MADRE, novela por HUGO CONWAY, encuadrada en rústica—Una peseta.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE * DIGESTIVA * ANTIBILIOSA * LAXANTE Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

CONSULTORIO MEDICO Quirúrgico Internacional, Arenal, 1, Madrid

En este Centro, que cuenta ya cinco años de existencia y que ha practicado un sin número de curaciones y operaciones todos los días, de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 7 de la tarde, dedicando la primera hora y media gratis a los pobres, sigue en la misma forma y distribuida por secciones, según las especialidades de la mancha siguiente:

ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS

PRIMER PREPARADO DE GUAYACOL EN FORMA DE ELIXIR

Medicamento heroico para la curación de la TISIS PULMONAR. De resultados seguros para combatir las Tosas pertinaces, enfermedades del pecho, catarros de los bronquios, resfriados antiguos, etc.

LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiosas, antiescrofulosa, antituberculosa, antisifilitica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.